

# Survol de l'histoire du sport à Longueuil

**Michel Pratt**

## **Les premiers sports**

Le sport sur le territoire de la ville de Longueuil remonte au temps de la Nouvelle-France. La pratique de la raquette et de la crosse, empruntées aux Amérindiens, faisaient la joie des habitants. La proximité du fleuve Saint-Laurent jouait un rôle important, car on faisait des randonnées en canot et on pratiquait la natation. La pêche, tout comme la chasse, alliait plaisir et nécessité.

Dans les années 1860, la compétition sportive battait son plein. Des régates d'aviron entre les rives de Longueuil et Montréal attiraient de nombreux spectateurs qui assistaient à la compétition en bonne partie à bord de bateaux vapeur. C'est justement en 1867 que fut fondé le Club nautique de Longueuil (Longueuil Boating Club).

À la fin des années 1800, il y avait des parties de baseball et de hockey, surtout locales (impliquant le Collège de Longueuil); on organisait aussi des courses de patins dont les participants débordaient les frontières de la ville.

Au fil des ans, particulièrement à partir des années 1920, certaines parties de baseball devinrent régionales. Le sport était mieux encadré.

La course à pied était très populaire et constituait une attraction de premier plan tant à Greenfield Park qu'à Longueuil.

## **Les associations sportives**

C'est en 1945 que Montréal-Sud (annexé à Longueuil en 1961) se dota d'une association sportive, le Centre sportif Saint-Georges. Dans le secteur de l'ancienne ville LeMoyne, c'est la même année que les sports s'organisèrent sous la direction de l'Office des terrains de jeux (OTJ), dirigé par le clergé. À partir de 1964, c'est au Centre Joseph-Sénéchal et au sous-sol de l'école Lajeunesse que les loisirs sportifs se tinrent (badminton, ping-pong). À Jacques-Cartier, c'est en 1963 qu'est fondée l'Association des loisirs de Jacques-Cartier. C'est à la même époque qu'on fonde le Centre des jeunes de Laflèche (maintenant Saint-Hubert). La pratique du sport était très intégrée à celle des loisirs.

En 1989, on réaménagea l'ancienne école Jeanne-Dufresnoy pour y aménager le Service des loisirs de Longueuil.

## **Football**

À partir des années 1950, les rivalités devinrent plus vives entre les clubs des villes de la Rive-Sud notamment entre Longueuil, Jacques-Cartier et Greenfield Park. Cette dernière

comptait sur une réputation de ville très sportive, particulièrement au football (les Rams puis les Packers) ; les parties jouées au parc de l'Empire (Empire Park) attiraient la population locale. Une place importante était consacrée à la pratique du sport par les filles, notamment en formant des équipes de ballon-panier et de balle-molle (les Meteors). Dans le Vieux-Longueuil, les parties de football avaient lieu au parc Saint-Charles.

### **Tennis**

Le tennis était très populaire dans le Vieux-Longueuil, particulièrement au Club Excel, en face du parc Saint-Charles. Dès le tout début des années 1960, la Ville de Longueuil fit construire un complexe de tennis à l'extrémité sud du parc Saint-Charles. Il arrivait de voir apparaître, le temps d'une saison, un ring de boxe extérieur ci et là, mais rien pour assurer la pérennité de ce sport.

### **Cyclisme**

Les photos ne mentent pas. On repère dès le tout début des années 1900, des gens qui font des randonnées de bicyclette. C'est à Jacques-Cartier que les compétitions de cyclisme étaient les plus populaires. La chaîne d'alimentation Vincent et Frères parrainait cette activité. Après l'abandon par le CN, en 1969, de sa ligne de chemin de fer, l'administration du maire Marcel Robidas fit enlever les rails et mit en place une piste cyclable qui traversait le Vieux-Longueuil dans un axe est-ouest. Par la suite, on a développé un réseau de pistes cyclables dont celle jouxtant la promenade René-Lévesque, inaugurée en 1988, en constitue l'un des plus beaux joyaux.

### **Baseball**

À partir des années 1960, le parc Paul-Pratt offrit du baseball de qualité avec l'équipe des Ducs de Longueuil qui ont vu le jour en 1956-1957, grâce à Émile Butch Bouchard. L'équipe a gagné de nombreux championnats au sein de la Ligue de baseball Montréal Junior ; elle évolue présentement au sein de Baseball Élite du Québec. Par ailleurs, le nombre de piscines publiques explosa, surtout à Jacques-Cartier (fusionnée à Longueuil en 1969).

Suite à l'arrivée des Expos de Montréal, en 1969, le baseball devint populaire chez les jeunes. La rivalité était perpétuelle entre les Barons, les Royaux, les Pionniers, les Braves (Saint-Hubert) et les Ambassadeurs (Saint-Hubert)...

### **Hockey**

À la fin des années 1960, les hockeyeurs de Jacques Cartier profitèrent du Colisée Jean-Béliveau. En 1972, les Jets, une nouvelle équipe de la ligue hockey junior A, s'y installa et devint, l'année suivante, les Rebelles de Longueuil. En 1972, on érigea l'aréna Jacques-Cartier, sur la rue De Lorimier. En 1975, ce fut la construction de l'aréna Olympia. Trois ans plus tard, on entama, à Saint-Hubert, la construction du Centre sportif Rosanne-Laflamme qui comprenait une patinoire et pouvait accueillir environ 300 personnes.

En 1983, on procéda à l'ouverture officielle, à Saint-Hubert, du Centre sportif Gaétan-Boucher géré par l'organisme à but non lucratif Co-Réna inc. ; la Ville de Longueuil y loue encore du temps de glace. Ce centre sportif fut ainsi nommé en l'honneur du patineur de vitesse, alors un Hubertin, Gaétan Boucher remporta la médaille d'argent aux Jeux olympiques de Lake Placid en 1980 et qui ajouta deux médailles d'or et une médaille de bronze aux Jeux de Sarajevo en 1984. Un boulevard et une école portent aussi son nom.

Au milieu des années 1980, on construisit l'aréna Cynthia-Coull sur la rue Empire, à Greenfield Park.

Dans le domaine du hockey, l'ancien joueur du Canadien de Montréal, Jacques Lemaire, dirigea en 1981 les Chevaliers de Longueuil, de la Ligue junior majeure du Québec, qu'il mena jusqu'à la Coupe du Président. En 1989, l'équipe de hockey Junior AAA les Sieurs de Longueuil remporta la coupe NAPA. L'équipe de hockey Junior AAA du Collège Français de Longueuil l'imita en 1990, 1997, 201 et 2013.

Le hockey a toujours été un sport dominant. Les équipes pour les jeunes étaient souvent commanditées par les commerçants et parfois par un club Optimiste ou Lion. À Greenfield Park, c'est l'Association athlétique Greenfield Park qui prit en charge la formation d'équipes dans différents sports.

## **Natation**

Dans les années 1930-1940, on pouvait aller se baigner à la plage de Longueuil en face du parc LeMoynes. Dans les années 1950, certains se baignaient près d'un quai, au début du boulevard Quinn.

La première piscine publique fut installée au parc Paul-Pratt dans la première moitié des années 1940 ; la seconde piscine suivra une dizaine d'années plus tard, au parc Saint-Pierre-Apôtre.

Au cours des années 1960, le nombre de nouvelles piscines explosa, particulièrement à Jacques-Cartier.

En 1978, on construisit une piscine intérieure de 25 mètres à l'Olympia, rue Dumont. Trois ans plus tard, un centre sportif ouvrit ses portes entre le Collège Édouard-Montpetit et l'école secondaire Jacques-Rousseau. Le centre comprenait une piscine intérieure semi-olympique de 50 mètres, trois gymnases et plusieurs salles spécialisées. En 2008, il devint l'aréna Émile-Butch-Bouchard.

Le Centre sportif Rosanne-Laflamme, à Saint-Hubert, possède également une piscine intérieure.

## **Golf**

En 1992, le club de golf du Parcours du cerf ouvrit un terrain de 18 trous et cinq ans plus tard un second devint disponible.

## **Soccer**

Le soccer a pris une envolée exceptionnelle à partir des années 1980. Les terrains se sont multipliés dans tous les quartiers de Longueuil. Construit en 2003, le centre multi-sports du Collège Français, le dôme, à proximité du Colisée Jean-Béliveau, constitua une particularité longueuilloise et offrit un terrain synthétique intérieur. À l'automne 2014, un deuxième terrain synthétique de soccer fut installé pour le soccer parc Laurier, portant à 10 le nombre de terrains de ce type.

Le Club soccer Longueuil, le Spatial (Saint-Hubert) et l'Association Soccer de Greenfield Park gèrent les activités de ce sport.

### **Athlétisme**

On retrace l'existence du Club athlétique de Longueuil dès la fin des années 1800.

En 2014, une piste d'athlétisme synthétique fut construite à l'École secondaire Gérard-Fillion.

La liste de ces sports n'est évidemment pas limitative. Qu'on pense au basketball (le Lynx de Saint-Hubert (fin des années 1980) et les Tornades de Longueuil (1992), aux arts martiaux, au ballet et aux clubs de patinage artistique de Saint-Hubert, de Greenfield Park et de Longueuil...

Le point culminant de l'histoire du sport à Longueuil est très récent. C'est évidemment la tenue, en 2014, de la **49<sup>e</sup> Finale des Jeux du Québec**, organisés par l'Agglomération de Longueuil. Cet événement d'envergure et de prestige a fortement contribué à faire reconnaître les savoir-faire et savoir-être de la Ville de Longueuil en matière de sports.

Michel Pratt